

ESTUDIO DE CASO

Provincia de Esmeraldas, Ecuador

152

Conservación y uso sostenible del bosque en Caimito

La comunidad de Caimito ha decidido conservar uno de los últimos remanentes de bosque de la región del Chocó, Ecuador. Para esto, la población local históricamente asentada y los pobladores migrantes (extranjeros y ecuatorianos) se organizaron y conformaron la Asociación Caimito Sustentable, buscando dar continuidad a la conservación del territorio a partir de prácticas agroecológicas locales y la generación de proyectos como el turismo sustentable. Se constituyó la asociación para evitar el avance de proyectos que amenazan la sostenibilidad del bosque, como el turismo a gran escala, plantaciones de eucalipto, tala de árboles maderables, ganadería, y narcotráfico.

PRINCIPALES ORGANIZACIONES INVOLUCRADAS

Asociación Caimito Sustentable

Asociación Ecoaldea Caimito

Red de Guardianes de Semillas del Ecuador

LUGAR

Parroquia de Quingue, cantón de Muisne, provincia de Esmeraldas, Ecuador.

CALENDARIO DEL ESTUDIO DE CASO

2007-2016

PÚBLICO INTERESADO

Comunidades locales, activistas, investigadores, voluntarios, técnicos o funcionarios y funcionarias estatales, organizaciones no gubernamentales, cooperación internacional.

PALABRAS CLAVE

Gestión comunitaria; conservación; turismo vivencial; voluntariado; defensa de la tierra.

BUENAS PRÁCTICAS

para la gobernanza de la tierra centrada en las personas

Este estudio de caso forma parte de la Base de Datos de Buenas Prácticas de la ILC, iniciativa que documenta y sistematiza las experiencias de los miembros y socios de la Coalición en promover la gobernanza de la tierra centrada en las personas, tal como se definió en la Declaración de Antigua de la Asamblea de los Miembros de la ILC. Más información en <http://www.landcoalition.org/es/what-we-do>

Este estudio promueve la gobernanza de la tierra centrada en las personas porque contribuye a:

- Compromiso 3** Reconocer y proteger los diversos sistemas de tenencia y producción de los cuales dependen los medios de vida de las personas
- Compromiso 4** Asegurar la justicia de género en relación con la tierra
- Compromiso 6** Facilitar el papel de los usuarios locales de la tierra en la gestión territorial y de los ecosistemas
- Compromiso 7** Asegurar que los procesos de toma de decisiones sobre la cuestión de la tierra sean inclusivos
- Compromiso 9** Prevenir y remediar el acaparamiento de tierras

Descripción del caso

Contexto

El fenómeno de El Niño de 1997 aisló a Caimito. Como consecuencia, no solo ocurrió el aislamiento físico de la población, sino también su alejamiento de proyectos sociales, económicos y políticos en marcha entonces, como el desarrollo urbanístico y hotelero que se venía dando en la zona. Sin embargo, fue precisamente este aislamiento, sumado al trabajo de la población local, que permitió lograr la conservación del bosque húmedo tropical (bosque de Chocó) en Caimito. Esto llamó la atención de conservacionistas a inicios de los años 2000, lo cual dio lugar a la compraventa de terrenos, promovió la división de las fincas heredadas, y el territorio pasó a albergar a más personas, lográndose una articulación de la gente foránea que compró terrenos con la gente local.

Desde que se inició la pavimentación de la carretera que une a las comunidades ubicadas a lo largo del corredor Galera – San Francisco, y que las conecta a las ciudades más grandes, el turismo a gran escala se ha acercado de manera amenazante a Caimito. Esta actividad aumentó con el significativo impulso de los gobiernos locales a las inversiones turísticas en toda la costa ecuatoriana. Ello ha ocasionado la venta de varios territorios y playas, que aún mantienen ecosistemas conservados, a grandes empresas turísticas de capitales extranjeros.

Esta realidad se va acercando cada vez más a Caimito y ha suscitado la llegada de personas que, si bien no cuentan con los capitales de las grandes empresas turísticas, sí cuentan con los contactos e influencia necesarios para intentar intervenir en la zona y abrirla al turismo de gran escala. A pesar de esto, la población de Caimito se ha fortalecido y sigue manteniendo sus prácticas agrícolas y de conservación en su territorio.

Solución

Conformación de la Asociación Caimito Sustentable para defender las tierras gestionadas localmente

Mediante la creación de la asociación, los pobladores locales y de origen externo optaron por la protección del bosque caimiteño, priorizando el cuidado del lugar. Su apuesta de vida ha sido la conservación del bosque para el auto-sustento de las familias que ahí habitan, mediante distintos proyectos agroecológicos y sociales. Todo esto se logró con el apoyo de diferentes actores que se han sumado a la protección de un bosque que está ubicado en uno de los puntos más biodiversos y privilegiados del planeta; a través de proyectos financiados por ONG locales y extranjeras, instituciones gubernamentales, y también con la colaboración de diferentes personas como biólogos, campesinos, voluntarios, y permacultores, ente otros.

Este proceso se amplió y fortaleció con la formación de la Asociación Ecocacao y de la Asociación Ecoaldea Caimito para gestionar la economía local, con base en el esfuerzo de los habitantes, locales y recién llegados de Caimito.

Actividades

- Cultivo orgánico de cacao y su comercialización mediante la Asociación Ecocacao.
- Encuentros colectivos para la construcción de infraestructura comunal, no solo para el turismo sino para el disfrute local.
- Creación de la organización de mujeres para el desarrollo local y de conservación del bosque. Las mujeres se han organizado para dotar de servicio turístico a quienes llegan al lugar a través del comedor comunitario.
- Agricultura regenerativa, diseñando espacios en los que la producción de alimentos se combina con la regeneración de ecosistemas que han sido degradados por malas prácticas agrícolas, ganaderas, o por la tala indiscriminada.
- Investigaciones marinas que llevan a cabo científicos de la Universidad San Francisco de Quito, una de las universidades más prestigiosas del país.
- Implementación de huertos ecológicos familiares.
- Impulso del plan de manejo de la Reserva Marina Galera-San Francisco, así como la gestión de diferentes proyectos en la zona con el fin de mejorar la calidad de vida de las personas.

Importancia del estudio de caso para la Gobernanza de la Tierra Centrada en las Personas

La comunidad de Caimito es un modelo para promover sociedades inclusivas y diversas, conformadas por residentes nativos y de origen foráneo que defienden su territorio y buscan proteger los medios de vida de las personas que dependen del mismo. Para el proceso de la Asociación Caimito Sustentable, la tenencia de la tierra implicó el reconocimiento de espacios colectivos que, junto con la organización comunitaria, son un soporte clave para el resguardo del territorio frente a las amenazas actuales de megaproyectos o construcción de grandes infraestructuras que pretenden irrumpir en el territorio.

A su vez, desde la asociación se reconoce y valora la importancia de la toma de decisiones inclusiva y de la gestión participativa del territorio, para lograr un manejo adecuado y sostenible de los ecosistemas que garanticen sus medios de vida. Asimismo, los habitantes de Caimito optan por el turismo local liderado por mujeres, fortaleciendo su capacidad para defender sus derechos a la tierra y participar en la toma de decisiones de manera igualitaria, y asegurando que el control sobre la tierra y los beneficios derivados de ello sean equitativos entre mujeres y hombres en la comunidad.

Cambios

Situación inicial

A fines de los años noventa se configuraba una situación desafiante para Caimito, con el aislamiento físico y social debido al evento de El Niño de 1997, la salida de sus habitantes más jóvenes hacia las ciudades más próximas, y el desconocimiento de la organización comunitaria como potencial para desarrollar la agroforestería. Dada la destrucción de la carretera en ese entonces, el gobierno provincial se dedicó a construir una vía de trazado directo de ciudad a ciudad dentro de la provincia de Esmeraldas, a la cual pertenece Caimito, dejando aislada a toda la zona conocida como el corredor Galera – San Francisco, la ruta cercana al mar.

Logros

Los pobladores de Caimito han fortalecido su tejido social, consolidando sus bases organizativas e identificando objetivos concretos para el cuidado y defensa de su territorio. La consolidación de la Asociación Caimito Sustentable ha sido un logro clave, pues su reconocimiento legal ha permitido el desarrollo de una serie de actividades económicas, productivas y de conservación que aseguran los medios de vida de la población que depende de su territorio. El cultivo de cacao orgánico, la promoción del turismo comunitario y la promoción de proyectos de investigación en alianza con otros actores de la sociedad civil, han sido importantes para consolidar la defensa de Caimito frente al avance de las amenazas a la sostenibilidad en la zona.

Evidencia

Sevilla, Paúl. "Estudio de caso del desarrollo local y turístico en el recinto Caimito en la península de Galera, provincia Esmeraldas". Tesis para obtener el título de Maestría en Ciencias Sociales. Flacso-Ecuador. 2011.

Permacultura Caimito: <http://www.permaculturacaimito.org/>

Las lecciones

"Caimito Sustentable es una organización local sin fines de lucro que se vio en la necesidad de cuidar la futura generación que viene tras de nosotros, dejarle un lugar sano donde vivir, un lugar donde se sienta libre la gente de actuar, no como en los grandes pueblos donde si uno no tiene el centavo o la moneda para tomarse un vaso de agua no se lo puede tomar porque no tiene esa moneda. En cambio aquí nosotros tenemos todo porque estas tierras son heredadas de nuestros padres y las seguimos conservando" -

Entrevista a Fabiola Mosquera, presidenta de la Asociación Caimito Sustentable, 2016

Lecciones para la sociedad civil

Una lección de esta experiencia es la importancia de los vínculos de solidaridad y apoyo de personas foráneas que llegaron y compartieron sus experiencias y conocimientos, para el desarrollo de la comunidad y para la defensa del territorio en Caimito. Además, todo el proceso de participación comunitario fue un ejercicio que acercó a los pobladores locales y las de origen foráneo para lograr una mirada más democrática de ambos grupos poblacionales, promoviendo a su vez mayor solidaridad de otras personas e instituciones fuera de la comunidad que se sumaron a la defensa de Caimito.

Por otra parte, la sociedad civil debe mejorar su capacidad de negociación con instituciones y agencias que llegan a los territorios con agendas propias, teniendo en cuenta que existen distintas nociones de desarrollo. En el caso de Caimito, el turismo pudo haber sido una propuesta que, de haberse planteado de manera culturalmente apropiada, habría favorecido a la población local.

Lecciones para los responsables políticos

El abandono del Estado de ciertos sectores geográficos y poblacionales considerados marginales dificulta lograr una relación sin conflictos entre Estado y sociedad. Es necesario tener en cuenta a las poblaciones locales en los proyectos de infraestructura, como en el caso de la carretera hacia la playa con fines de impulsar el mega turismo, proyecto que fue impuesto a la población sin consultar la decisión. Esta grave omisión probablemente genere rechazo en la población, lo cual puede traer mayores conflictos sociales que, finalmente, perjudican a todos.

La ausencia de mecanismos de consulta previa, libre e informada para las poblaciones locales, campesinas e indígenas, es una carencia del Estado y refleja la voluntad política de los gobiernos. Ante esta situación y el nuevo mercado de tierras que se promueve a favor de los grandes capitales, las poblaciones deben informarse y estar al tanto de las políticas concernientes a los derechos colectivos sobre el territorio.

Desafíos

Un desafío mayor, que aún se mantiene, es lograr organizarse y unirse para desarrollar y fortalecer proyectos comunes que ayuden a la defensa del territorio, teniendo en

cuenta que sigue en marcha el plan de promoción de turismo a gran escala desde el gobierno local en la costa ecuatoriana.

Otro desafío importante fue enfrentar las tácticas de los representantes del gobierno local y de empresarios privados, quienes buscaron lograr sus objetivos dividiendo a los pobladores de Caimito y generando un ambiente de conflicto en la comunidad. Sin embargo, la población enfrentó estas tácticas con unidad y solidaridad, lo que únicamente ayudó al fortalecimiento interno. Esto mejoró la relación entre la población local y personas llegadas de afuera, generando una identidad común en la comunidad.

En cuanto a la producción, la agroforestería y la producción del cacao imprimen un desafío de largo aliento que consiste en lograr mejores mercados y precios, y además, en promover la producción orgánica e introducirse al mercado de alimentos sanos. Finalmente, el fortalecimiento de la organización de mujeres y el impulso a los huertos familiares es una política interna que garantizará a futuro la sostenibilidad del territorio. Además, el desafío de sostener la agricultura regenerativa es importante para que Caimito sea un referente y se visibilice para la prevención de las disputas en desigualdad de condiciones.

Continuación

Los logros de la comunidad de Caimito y de la Asociación Caimito Sustentable puede servir como modelo para replicar en otras zonas donde las poblaciones dependen de sus territorios para sobrevivir y enfrentan el ingreso de actividades que amenazan la sostenibilidad de estos territorios. El modelo de conservación y desarrollo comunitario en Caimito promueve alternativas de desarrollo económico y cultural de la comunidad, buscando siempre salvaguardar los recursos naturales de la zona. Este modelo incorpora también a personas ajenas a la comunidad pero que se alinean con los valores y medios de vida sostenibles que promueve la población en Caimito.

Material de apoyo

Referencias y lectura adicional

Armijos, P. and Lourdes, V. (2014). *Propuesta de alternativas para el desarrollo local del recinto Caimito*. [ebook] PUCESE. Disponible en: <https://repositorio.pucese.edu.ec/123456789/282> [Visitado 2 enero 2018].

Bonnet, Justine. "Características de la Comunidad Caimito" (fragmento). Disponible en: <http://www.yanapuma.org/pdf/Caracteristicas%20de%20la%20comunidad%20-%20Caimito%20-%20Justine%20Bonnet.pdf>

Movimiento Regional por la Tierra. *Caimito decidió vivir en el bosque – Caso 121*. Disponible en: <http://www.porlatierra.org/casos/121>

Ortiz, A. y Del Pilar, I. (2016). *Actividades de turismo comunitario para la sostenibilidad del corredor biológico, en la comunidad de Caimito ubicada en el Cantón Muisne*. [ebook]

PUCESE. Disponible en: <https://repositorio.pucese.edu.ec/123456789/637> [Visitado 2 enero 2018].

Permacultura Caimito. Disponible en:
<http://www.permaculturacaimito.org>

Reserva Marina Galera San Francisco. Disponible en:
<http://areasprotegidas.ambiente.gob.ec/es/areas-protegidas/reserva-marina-galera-san-francisco-1>

Sevilla, Paúl. "Estudio de caso del desarrollo local y turístico en el recinto Caimito en la península de Galera, provincia de Esmeraldas". Tesis para obtener el título de Maestría en Ciencias Sociales con mención en Desarrollo Local y Territorial. FLACSO – Ecuador. 2011

Fotos, video

Caimito, más allá de la vida. Tegantai-Agencia ecologista de información. Disponible en:
<https://www.youtube.com/watch?v=TG9hkI31KqM>

Movimiento Regional por la Tierra y Territorio. Caimito decidió vivir en el bosque.
Disponible en: <http://www.porlatierra.org/casos/121/galeria>

Datos de contacto

Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica I(PDRS)

La Paz-Bolivia. Av. 20 de Octubre 2396 casi esquina Belisario Salinas,
Edificio María Haydee. Piso 12.
Tef.-Fax: (591-2) 2115952.
Casilla 9052
Correo: ipdrs@sudamericarural.org
Página web: (www.sudamericarural.org)



El contenido de este trabajo puede ser libremente reproducido, traducido y distribuido a condición de que la atribución se dé a la Coalición Internacional para el Acceso a la Tierra, los autores del artículo y la organización. A menos que se especifique lo contrario, este trabajo no se usará con fines comerciales. Para más información envíe un correo electrónico a: info@landcoalition.org

Referencia del estudio de caso: Ruales G y Alcalde G. (2018) *Conservación y uso sostenible del bosque en Caimito*. Caso de estudio de la Base de Datos de la ILC. Roma: ILC.

Autores: Gabriela Ruales (Consultora independiente) y Gonzalo Alcalde (ILC). Última actualización: 7-3-2018. Impreso en papel reciclado/FSC.

ILC es una alianza mundial de organizaciones intergubernamentales y de la sociedad civil que trabajan de forma conjunta para situar a las personas en el centro de la gobernanza de la tierra. La meta compartida de los 206 miembros de ILC es conseguir la gobernanza de la tierra para y con las personas a nivel nacional atendiendo las necesidades y protegiendo los derechos de las mujeres, hombres y comunidades que viven en y de la tierra. Las opiniones recogidas en este documento corresponden al autor y no representan la postura oficial de la Coalición Internacional para el Acceso a la Tierra, sus miembros o donantes.

INTERNATIONAL LAND COALITION SECRETARIAT

at IFAD, Via Paolo di Dono 44, 00142 - Roma, Italia tel. +39 06 5459 2445 fax +39 06 5459 3445
info@landcoalition.org | www.landcoalition.org